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令和元年度  岩船地区要望事項（回答）  

 

 

１  『みなとオアシス越後岩船』関連要望事項  

 

  平成２８年度に、岩船港エリアが『みなとオアシス越後岩船』

として登録されました。  

『みなとオアシス越後岩船』は岩船地区から瀬波温泉地区まで

の海岸線に位置し、「岩船港緑地」・「岩船港直売所」・「粟島汽船

営業所」・「岩船港海岸（岩船海水浴場から瀬波海水浴場までの海

岸）」をはじめ、すばらしい自然や多くの観光資源に恵まれてお

ります。  

地元でも各種イベントの開催や、平成２７年に国土交通大臣表

彰を受賞した一斉清掃などの環境美化活動にも力を入れて おり

ます。  

  つきましては、『みなとオアシス越後岩船』登録により、更な

る交流人口の増加を図るべく、下記の２項目につきまして、昨年

に引き続き要望いたします。  

 

 

（１）  旧市民会館跡地等の有効活用について  

 

  現在旧市民会館は閉鎖され、日本海スケートボードパークとし

て利用されていた体育館部分も今年４月の『村上市スケートパー

ク』のオープンに伴い現在は利用されておりません。  

また旧市民会館奥には『いこいの森児童公園』があり、休みに

なれば市内各地から親子連れが訪れてたいへんにぎわっており

ます。  

『村上市スケートパーク』のオープンにより旧市民会館一帯は

観光においても地域内外の人々の交流の場としてもますます重

要なスポットになりました。  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

旧市民会館  旧市民会館体育館  
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今後は旧市民会館跡地に新たな遊具を設置するなど、恐竜公園

と一体化した家族が無料で楽しめるエリアを創設し、旧船員保険

寮跡地及び旧村上市老人ホーム跡地には日本海を一望できる休

憩所を整備するなど、『村上市スケートパーク』に隣接した新た

な観光・交流スポットとして『みなとオアシス越後岩船』エリア

により多くの人を滞留させられるよう、土地の有効活用を要望し

ます。  

【回答：観光課・企画財政課・生涯学習課】  

旧船員保険寮及び旧村上市老人ホーム跡地を含めた旧市民会館  

及びいこいの森児童公園一帯につきましては、瀬波温泉とも隣接し、

本市の主要な観光スポットとしての活用が期待できます。  

村上市スケートパークも４月にオープンし、県内外から多くの皆  

様に利用いただいております。  

施設の利用拡大とともに、周辺エリアの有効活用を関係機関等と  

連携して検討してまいります。  

 

 

 

 

（２）  諸上寺公園の整備について  

 

諸上寺公園には多くの桜が植樹され、春には見事な八重桜が見

られることから、桜の名所としても知られています。  

当地区は『みなとオアシス越後岩船』の瀬波温泉地区と岩船地

区の中間に位置し、登り口から頂上の諸上寺公園まで、道路に沿

って八重桜が咲き誇る様は、さながら桜色の龍が頂上へと駆け登

っているかのようでもあります。  

 

 

 

 

 

旧船員保険寮跡地  旧村上市老人ホーム跡地  
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旧村上市時代には、植樹や追肥等を行い維持管理がなされてき

ましたが、合併後は十分な管理が行われておらず、枯れ始めた木

も見受けられます。  

諸上寺公園が今後も桜の名所として、市民や『みなとオアシス

越後岩船』を訪れた観光客に親しまれるように、計画的な桜の苗

木の植樹や下草の伐採など必要な維持管理を要望します。  

また、展望休憩所のトイレの老朽化が著しいため、建て替えを

要望します。  

【回答：環境課・観光課】  

 諸上寺公園の桜に関しましては、新潟県森林研究所様よりご指導

をいただき、昨年より折れた枝への薬剤散布を実施、また一部とな

りますが、下刈り等を行うことで維持管理に努めております。  

 また、既設のトイレにおきましては平成１０年度に設置されたも

のであり、２０年を経過しておりますが、大変きれいにご利用いた

だいており感謝申し上げます。  

建て替えにつきましては、昨年度も回答させていただきましたが、

全体計画の中で検討してまいりたいと考えております。  

なお、緊急の修繕に関しては随時対応させていただく等、今後も

適切な維持管理に勤め、皆様が快適にご利用できますよう努力して

まいりますので、ご協力をお願いいたします。  

 

２  コミュニティ施設「源内塾」の改修要望について  

 

  岩船上大町のコミュニティ施設「源内塾」は岩船まちづくり協

議会が市と管理委託及び使用協定を締結して利用しております。 

この施設は岩船地区の中心に位置していて年配の方も歩いて

行けるため、演奏会や講演会、お茶会など数多くの催し物が開催

され、また昨年の１０月からは毎月５日に「いわふねの茶の間」

を定期開催するなど、幅広い年代の方に利用されており、年々利

用者が増えております。  

また岩船まちづくり協議会では、源内塾を地域の活性化のため

展望休憩所トイレ  諸上寺公園の八重桜  
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の意見交換の場所、また、これまでにも増して岩船地区外からの

お客様をお迎えするための交流促進の場所としてとらえるとと

もに、将来的には、地域おこし協力隊等の源内塾での活動なども

視野に入れて検討しております。  

源内塾はもともと非常に古い町屋造りの建物のため、老朽化が

進み、天井の雨漏りや壁板の剥がれ、床板が外れていて畳ごと抜

け落ちるおそれのある座敷、倒壊しそうな物置等、様々な箇所に

ついてたびたび利用者から改修要望をいただいております。  

 

  

                   

岩船地区では、岩船まちづくり協議会文化事業部を中心に、毎

月の定期清掃に加えて毎年の大掃除と施設修繕を行いながら源

内塾の維持管理に努めてきましたが、傷みが激しく大規模な修繕

が必要です。  

つきましては、早急に必要な改修を実施していただくよう、岩

船まちづくり協議会とともに、岩船地区区長会として昨年に引き

続き要望いたします。  

【回答：自治振興課】  

「源内塾」については、本物件の歴史文化的な価値と今後の進め

方等を明確にするため、専門的な知見を有するヘリテージマネージ

ャーの資格を持つ方に依頼し、昨年度、調査を実施いたしました。 

調査結果では、歴史的建造物として貴重な建物であるとのことで

したが、併せて行った、価値を保存していくための概算（修繕）見

積は約 1,700 万円（税別）と高額であったため、事業化には至りま

せんでした。  

市では、合併により引き継いだ施設の修繕や維持管理の経費が多

額になっていることから、施設のあり方について全体的な見直しを

行っているところであり、今後は、調査結果について地区関係者の

皆様方に報告する機会を設け、施設の設置目的、利活用や運営等の

方法について協議を行いながら、対応を検討してまいりたいと考え

ております。  

 

壁板の剥がれ屋根の損傷  天井の穴  
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３  岩船運動広場のフェンスの改修について  

 

岩船運動広場は、岩船地区のみならず村上市内各地から多くの

利用があり、市民にとっては村上市の体育施設として欠かすこと

の出来ない施設となっております。  

 しかしながら、岩船運動広場の野球場側で野球をするとき、レ

フトフェンスが非常に低いためにフェンス越えのボールが飛び

出しやすく、探すのが非常に困難となってきております。  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

ボールを探しに行った際に怪我をすることや、誤って河川や用

水に転落する危険性もあります。  

つきましては、利用者の安全確保のためにも、緊急にフェンス

のかさ上げ等の必要な改修を引続き要望します。  

【回答：生涯学習課】  

岩船運動広場の野球場側レフトフェンスのかさ上げ改修につき  

ましては、２９年度に実施設計業務を実施し、工事費等の把握を行

ったところですが、実施設計による工事費が非常に高額であったた

め、今年度の予算化には至っておりません。  

現在、市内のスポーツ施設全体のあり方を含め、施設整備につ  

いて検討を行っているところでありますので、その中で岩船運動広

場の整備方針についても検討してまいりたいと考えております。  

 

 

 

周囲のフェンスの５分の１ほどしかないレフトフェンス  


